

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma de Mallorca: Martes 29 de Abril de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

COLABORACION

## GLOBO DIRIGIBLE Y AEROPLANO COMO ARMA

Se comprende la importancia que tendrán en la guerra del porvenir el dirigible y el aeroplano para las exploraciones.

A gran altura—para estar asegurados contra tiros de abajo—atravesarán los aires y de pronto permitirán una inspección general de lo que pasa en la región del enemigo.

Por medio de heliografos o al regresar, transmitirán por escritos, que dejarán caer en el terreno amigo, sus impresiones al general en jefe. Ciertamente los dirigibles y los aeroplanos ayudarán de una manera muy eficaz al servicio de reconocimiento por hoy asignado a la caballería y lo completarán; pero nunca podrán reemplazar a ésta.

El que se figure de desde entonces será anticuada la arma de caballería, cae en un gran error.

Se procura también aprovechar los vehículos aéreos como arma ofensiva, y hay quien se hace muchas ilusiones sobre su eficacia y las expresa en discursos y en escritos. Examinemos pues aquí el asunto tal como se nos presenta.

Un globo dirigible se eleva por medio del gas, la cantidad de la carga, que tiene que llevar, está limitada por la fuerza motriz de que dispone. La carga se compone en parte del peso muerto del globo (armazón, envoltura, góndola, con sus accesorios etc.), y en parte del peso útil, contamos en éste la tripulación, los elementos de fuerza, como la benzina, aceite, provisión de agua, armas y municiones.

Un globo dirigible, sistema Zeppelin, cuando tiene que volar durante 30 horas, necesita llevar 3.000 kilgr. de benzina, 250 kilgr. de aceite y poco más o menos de 600 a 800 kilgr. de agua como carga.

Más agua no necesita llevar a bordo puesto que el globo cada hora pierde de su peso a causa del consumo de benzina y aceite, 100 kilogr. por hora; esto cuando trabajan tres motores. Restando el peso de la tripulación queda una tanta fuerza de gas que para restablecer el equilibrio es preciso llevar armas y municiones. Este peso puede ser mucho mayor de 1.000 kilgr. cuando se trata de un gran Zeppelin.

Sin embargo será un gran error creer que se podrá colocar cañones en los globos dirigibles. Hasta tal punto no ha llegado todavía la técnica, y la cuestión es saber si jamás se podrá llegar a tal grado de perfección y sobre todo si se tiene la intención de alcanzarlo.

Es posible que se consiga lanzar proyectiles desde el dirigible hacia abajo, como lo han hecho los italianos en Tripoli aunque con poco resultado.

Tampoco es esto tan fácil, como se cree. Influyen en el apuntar bien al blanco muchas circunstancias; la altura desde la cual se lanza el proyectil, la velocidad con que vuela el globo, la velocidad y dirección del viento cambian muchas veces en el transcurso de un viaje y muchas veces son diferentes en las diferentes zonas.

Todos aquellos factores necesitan ponerse en armonía si la bala ha de acertar bien su blanco.

El vuelo de la bala describe una curva. Si uno quiere alcanzar bien el objeto necesita hacer caer el proyectil desde cierta distancia del blanco.

Para determinar esta distancia se tienen aparatos que ya funcionan con bastante exactitud.

Entonces podemos decir que un buque de aereo podrá muy bien servir como arma destructora y llevar una crecida cantidad de proyectiles.

Como blancos buscará edificios importantes del enemigo, como estaciones ferroviarias, construcciones y almacenes en el puerto, puentes, depósitos para instalar aeroplanos y dirigibles, depósitos de municiones y armas y también aglomeraciones mayores de tropas.

El aeroplano tiene más peso que el aire, es decir, que no puede ser levantado por gas como el dirigible, sino que es preciso que en los momentos de su elevación, en la más acelerada velocidad posible se condense bajo los lados y fondo tanto aire que sea sostenido por medio de éste, y dando la oportuna dirección al timón se levantará.

Cuanto más ligero es un aeroplano tanto más deprisa y más alto se podrá levantar; cuanto más largo y ancha sea su base, tanto más peso podrá llevar.

Para la extensión de la base está limitada por su peso y la facilidad para volar el aeroplano.

De esto se deduce que un aeroplano, aunque seguramente es muy fácil elevar los proyectiles, no obstante no es tan apropiado para eso como un globo dirigible.

Los pocos proyectiles que podría llevar el aeroplano no tendrían tanta importancia tal vez como una sobrecarga de benzina y aceite, o una tercera persona la cual podría alternar en el servicio con el piloto o con el observador.

Y notemos que una mayor cantidad de proyectiles más pequeños y más ligeros no da resultado alguno.

Esta es una experiencia que los italianos han hecho en su campaña de Tripoli.

Las balas pequeñas no obtuvieron ningún resultado.

Los ingenieros, después de muchísimas pruebas han logrado construir buenos aeroplanos y globos dirigibles y pueden emplear los primeros para reconocimientos en la zona enemiga y los segundos también con arma destructora.

R.

dos hasta 700 millones de huevos, los cuales iban a parar al mercado, pero con precios exorbitantes, debido a las maniobras y triquiñuelas de los acaparadores.

Se tomaron las precauciones más convenientes para defenderse del trust. Los yanquis no se ahogan en dos dedos de agua. Se pudieron grandes cantidades de huevos a otra ciudad americana, naturalmente con la ayuda del municipio y hubo huevos frescos a 1,25 francos docena.

Entonces se vendieron huevos en todas partes; en las casas particulares, en las sastrerías, en los bars, en toda clase de comercios. Hasta se improvisó un quiosco destinado a este objeto, frente al palacio municipal.

Se calcula que, merced a la liga doméstica de buenas amas de su casa y con solo el hecho que acabamos de narrar, la población de Filadelfia lleva ahorrados, en un mes, más de un millón y medio de francos.

Vale la pena de estudiar estos interesantes recursos de las mujeres de Norte-América.

LA PALABRA ESCRITA

parece utópico que una máquina pueda escribir automáticamente. Sin embargo, la ciencia, que ha resuelto infinidad de problemas cuya solución creíase imposible, va a realizar muy pronto un verdadero prodigio.

Mr. John B. Flowers, de Brooklyn, ha inventado recientemente una máquina que escribe seis letras—e, i, o, u, g—sin que el hombre tenga en ello otra intervención que el pronunciarlas.

Forma el aparato un transmisor de teléfono. Fibras de acero, cada una de ellas sensible únicamente a la vibración particular de la letra respectiva, están sometidas a corrientes eléctricas y unidas a las piezas de un teclado.

Se pronuncia la letra e, por ejemplo, y la vibración, muy atenuada por la corriente eléctrica, repercute en el diatagma, a través de las fibras, hasta el teclado y la o queda impresa.

Pueden tranquilizarse, obstante, los dictélogos, porque pasarán muchos años hasta que un ingenioso aparato sea realmente práctico y pueda adaptarse a las necesidades del comercio.

Centellas.

## Complot descubierto en Portugal

Temores de revolución

Lisboa, 27.—El gobierno que parece que estaba al corriente de alguna conspiración monárquica apoyada por los republicanos de la extrema izquierda y los sindicalistas, había tomado grandes precauciones y en virtud de ellas anoche algunos grupos de paisanos instituidos para la defensa de la república, recorrieron toda la ciudad reforzada por las fuerzas de la policía y de la guardia republicana.

En algunas calles estallaron bombas aisladas y se dispararon tiros de revólver movimiento. Algunos grupos se formaban frente a las puertas de ciertos cuarteles y fueron inmediatamente dispersados por los defensores de la república, por fuerzas de policía y patrullas de soldados.

Hicieron reconocimientos en varias casas que de antemano fueron rodeadas; y las pesquisas dieron por resultado apoderarse de diferentes objetos, tales como unos brazaletes que habían de servir de distintivos. También se registró la casa donde la Federación republicana radical celebraba sus reuniones, en donde se hallaron armas y tres individuos que fueron arrestados. Las cas se fué cerrada.

En la ciudad no se tuvo conocimiento de estos sucesos hasta que los periódicos dieron la noticia.

Lisboa conserva su aspecto habitual y parece que si se había preparado algún movimiento no se había preparado haber fracasado. Tampoco se recibe de provincias ninguna noticia de que el orden se haya turbado.

O Mundo dice que una sociedad llamada republicana, preparaba un movimiento cuyo objeto se ignora. Añade que a las cinco de la mañana el orden era completo y que los sucesos de anoche han servido para demostrar el patriotismo del ejército y para que el gobierno castigue a los agitadores.

El Journal de la República dice que esta madrugada un grupo de manifestantes se dirigió al cuartel del 5.º regimiento de infantería gritando viva la república. Los soldados dispararon al aire y los manifestantes se dispersaron. La policía practicó después 20 detenciones en el domicilio de la Federación republicana radical.

A las tres de la mañana han estallado tres bombas cerca del cuartel de bomberos. El gabinete se ha reunido para tomar las medidas militares necesarias dadas las circunstancias.

El cuartel donde se han presentado los manifestantes al grito de viva la república radical es el de ingenieros. Entre los manifestantes se hallaba un oficial y todos llevaban revólvers y bombas diciendo que en las calles había conspiradores y que en consecuencia era preciso defender la república. Los oficiales de ingenieros les contestaron que estaban en su puesto para defender las instituciones, pero que no saldrían sin orden del cuartel general. Insistieron de nuevo los manifestantes pero en vano y tuvieron que retirarse a la Federación republicana radical donde algunos se armaron y proveyeron de bombas que les eran entregadas en unas maletas.

El oficial que se hallaba entre ellos pertenecía al 5.º regimiento de infantería y es el capitán Lima Díaz. Mientras que se dirigía al cuartel de su regimiento, notó que le buscaba una patrulla de caballería y dió una vuelta para presentarse en el cuartel general; pero por el camino le detuvo otra patrulla.

Visita de inspección

Después de haber visitado los cuarteles del Norte y Centro de Portugal el ministro de la Guerra se dirigió al Sur donde continuó ayer su visita de inspección.

Banquete

El presidente de la república dió un banquete a los diplomáticos residentes en Lisboa, brindando al final por ellos. El representante de Nicaragua decano del cuerpo diplomático, le contestó dando las gracias en nombre de sus colegas.

Más de la conspiración

En el grupo de radicales que preparaban el movimiento de esta madrugada, figuran, según se dice, los republicanos que fueron en cierto modo excluidos del partido y que anteriormente prepararon otros movimien-

CUESTION DE ACTUALIDAD

## SOBRE EL LIBRO DEL P. MIR

El requerimiento judicial decretado por el juez del distrito de la Latina, Sr. Algorta, al editor de la «Historia interna, documentada, de la Compañía de Jesús», D. José Ratés, para que no se venda ni un ejemplar de dicho escrito, ha dado origen a juicios periodísticos contrapuestos.

Podríamos asegurar que la decisión del Sr. Algorta, magistrado que tiene méritos para ser calificado de recto y justiciero, es una decisión algo así como previsora, adoptada en principio y sin perjuicio de mejor resolución.

Para llegar a la última palabra, el representante de la justicia tiene que oír a las dos partes litigantes de este asunto, hacerse cargo de las pruebas verbales y escritas y admitir el testimonio de diversas personas. Todo ello ha de ser esencial, y en su conjunto habrá de marcar la orientación que deba seguir el juez instructor de la Latina.

El asunto, de por sí, carecería de toda importancia. Sometido a los Tribunales tal y como lo ha sido sería el litigio de una cuestión de derecho, un pleito basado en la interpretación de unos artículos de leyes.

Pero en el fondo, como se advierte muy claramente, hay algo que, aunque no aparece a la luz del día pudiera decirse que se ve y se toca. Tanto es así, que no puede ser aventurado el vaticinio de que esta cuestión, después del aspecto judicial y del público, va desarrollado, tomará el parlamentario.

Nuestros informes nos permiten explicar a nuestros lectores cómo se ha desarrollado el asunto.

Como es sabido, el padre Mir escribió en 1906 el libro hoy en litigio. La edición, encargada a D. José Ratés, gran amigo del padre Mir, se compuso de 2.000 ejemplares.

El padre Mir envió un ejemplar de su libro a la Santa Sede, con objeto de que fuera sometido a la censura, y a su tiempo el padre Mir recibió una carta del secretario de Estado del Vaticano, cardenal Merry del Val, por la que se le prohibía «dar a luz pública» la «historia interna, documentada, de la Compañía de Jesús».

El padre Mir, ante la prohibición, convino con su amigo, el hoy editor de la obra, don José Ratés, en que guardase en su imprenta los 2.000 ejemplares que comprendía la edición.

No se cuidó el padre Mir, o no quiso, ya que la censura de la Curia romana había prohibido la publicación de la obra, inscribir ésta en el Registro de la Propiedad intelectual del ministerio de Fomento.

Entretanto, el padre Mir pagó la confección de la edición y el local que ésta ocupaba al Sr. Ratés.

En diversas ocasiones, cuando el padre Mir y el Sr. Ratés hablaban en sus intimidades, el ilustre sacerdote fallecido encargó firmemente al editor que, tan pronto como muriese, lanzase a la publicidad su libro.

En enero de 1908, el padre Mir envió al Sr. Ratés una factura de nueve libros. El editor envió al autor los ejemplares solicitados. Estos ejemplares fueron distribuidos por el padre Mir entre diversas personas.

Así transcurrió el tiempo hasta llegar diciembre del año pasado, en que falleció el padre Mir.

Como había ofrecido al ilustre sacerdote, el Sr. Ratés se dispuso a cumplir el encargo que aquél le diera en vida. Aprovechando el volumen que el padre Mir le regaló, hizo la impresión y tirada de la edición hoy intervenida por la justicia.

No quiso el Sr. Ratés aventurarse en su empresa, porque ya cuando confeccionaba la edición, recibió ciertas y no pocas advertencias, algunas verbales, otras anónimas, y éstas en tonos que tendían a amedrentar. No hizo caso de los peligros que se le anunciaban en sus intereses industriales y aun personales.

El señor Ratés, para afirmarse bien y no dar un mal paso, se dirigió al bufete de un conocido abogado y sometió a su consulta el propósito de lanzar a la publicidad la segunda edición, hecha a su costa y riesgo, de la «Historia interna, documentada, de la Compañía de Jesús». Como es lógico, el consultante detalló minuciosamente cuantos incidentes ocurrieron con anterioridad y se comprobó también que la obra no había sido inscrita en el Registro de la Propiedad intelectual.

El letrado consultado informó en sentido favorable al propósito del editor, y es más, la respuesta a la consulta fué extendida en un documento que el señor Ratés ha conservado.

Inmediatamente el Sr. Ratés realizó su pensamiento, en cumplimiento de la voluntad del padre Mir, y anunció públicamente la aparición del discutido libro.

En la segunda decena del mes corriente fué admitido por el Juzgado de guardia un escrito denuncia suscripto, según nuestros informes, por doña Juana Casanovas, sobrina del difunto padre Mir, con residencia

tos sin resultado. Durante esta madrugada y el día de hoy los detenidos políticos han sido conducidos a un buque de guerra fondeado en el Tajo.

Del complot republicano-radical Cuarenta y ocho militantes están presos a bordo del crucero República y un centenar de militares y paisanos en el castillo de San Jorge. La mayoría pertenecen a la Federación republicana radical. Continúa la actividad vigilante ejercida por la policía y grupos de la república. Se asegura que han sido detenidos en Alentejo varios sindicalistas, donde se está preparando una huelga de labradores.

Se dice que el general retirado Guerdens, presidente de la Federación republicana, y oficial de marina, Andrea, han sido detenidos. Se han expedido mandados de prisión contra Fontes Pereira, Nello, oficial de marina que está enmascarado en Cintra, los tenientes Pimentel y Santos, de la guardia republicana, Díaz, del quinto regimiento de infantería, y el capitán Carracedo de Andrade.

Ha estallado dos bombas en la calle de la Cruz de Alcántara, en las afueras de Lisboa. Las tropas de marina están acuarteladas y numerosos grupos de paisanos defensores de la república las vigilan.

accidental en Madrid y fija en Palma de Mallorca.

Esta señora, como heredera del padre Mir por virtud del abintestato, ya que el finado, al fallecer, no dejó testamento, reclama contra el editor de la «Historia interna, documentada de la Compañía de Jesús» porque entienda que la pertenecen sus derechos como heredera. Estimada, además, que el editor estaba alcanzado por el art. 552 del Código penal por haber usurpado la propiedad del libro.

Y pedía nada menos que el secuestro de todos los volúmenes editados, incluso los que hubiera ya distribuidos en las librerías de los regalados y los enviados a los periódicos.

Al escrito acompañaba la señora Casanovas la factura, que ha de ser, como documento de prueba, lo más esencial de la cuestión, que el padre Mir envió al señor Ratés, y que acredita la salida de la imprenta de los nueve ejemplares que el autor distribuyó en enero de 1908 entre nueve amigos suyos.

A la presentación del escrito de demanda siguió la actuación judicial, y con ella el requerimiento hecho al Sr. Ratés para que se abstuviese de vender ejemplar alguno de la obra «empapelada».

El Sr. Ratés, apercibido bien pronto y conociendo, por los antecedentes ligeramente apuntados, el fondo del asunto, se puso en guardia desde el primer momento, y ya en el trámite de la defensa de sus derechos sale al paso de la principal acusación: la usurpación de la propiedad.

«¿Qué propiedad—nos decía—he podido usurpar?». El libro no había sido inscrito en el Registro de la Propiedad intelectual del ministerio de Fomento; ¿por qué razón se va a eregir ahora nadie en propietario de esa obra? Yo me apoyo en los artículos 36, 38 y 39 de la ley de Propiedad intelectual y en el 40 de la ley de Pléyica de imprenta. Por aquella ley el autor de una publicación debe inscribirla dentro de un año, en el Registro de la Propiedad. Si en ese plazo no verifica el mandato, durante los diez siguientes puede el Estado, Corporaciones o particulares reimprimirla o explotarla, y luego, pasado el siguiente año sin que sea reclamado el derecho de propiedad la obra pasa a ser del dominio público. Estos artículos son mis fundamentos, que estoy dispuesto a mantener a toda costa. Además, no se trata, por lo que a mí se refiere, de otra cosa que de cumplir el encargo de un amigo fiel.

Añade el señor Ratés que sólo por el hecho de haber salido de su Casa editorial los nueve ejemplares que, bajo factura, le pidió el padre Mir, la obra quedó publicada, pues así lo reconoce la ley de Pléyica de imprenta. Y para mayor afirmación de publicidad los nueve volúmenes ha debido ser bien divulgados.

El señor Ratés hállase contrariado por el requerimiento judicial, aunque cree que pronto será rectificada esta resolución. Contra ese requerimiento no ha opuesto más reparos que los morales, en espera de que el juez, señor Algorta, obrando en justicia, resuelva definitivamente en favor de los fundamentos que él ha puesto a la denuncia. Por eso conserva el Sr. Ratés en su poder y a disposición del Juzgado.

Ayer, citado por el juez, estuvo el editor en la Casa de Canónigos.

La apremurada cita obedeció a la aparición de una carta del señor Ratés en un periódico republicano de la mañana, constatación y rectificación de un artículo publicado en El Universo en el que se calificaba de apócrifa la obra, con la que «cuatro desalmados» explotaban indignamente la memoria del ilustre escritor.

El señor Ratés envió también la carta-rectificación a El Universo, apoyándose en la ley de imprenta, en la que, en síntesis, demuestra el editor que el libro es el mismo que escribió el padre Mir, y cuyo original conserva aquél.

Como dato curioso mereció citarse el siguiente: la edición que encargó el padre Mir al señor Ratés, impresa en 1906, la conserva el editor intacta, excepto los nueve ejemplares que se refiere la famosa factura que obra en autos, en su domicilio. Los herederos del padre Mir no la han reclamado todavía.

Es prematuro todo juicio sobre lo que pueda ocurrir en definitiva. Están citados para declarar ante el juez varias personas, algunas de ellas las que recibieron ejemplares regalados por el padre Mir en enero de 1908.

Estos testimonios han de ejercer su natural y legítima influencia en el ánimo del juez, Algorta, pues por ello se podrá determinar si la «Historia interna, documentada, de la Compañía de Jesús» se publicó o no en aquel año sin estar inscrita en el Registro de la Propiedad intelectual del ministerio de Fomento.

Detenidos

Se han confirmado las siguientes detenciones: el general Bausto Guesdos, los capitanes Carravazada, Andrade y Lima Díaz, y los tenientes Lobo, Pimentel, Ernesto de los Santos y Diniz. Son inminentes otras detenciones de oficiales.

Cierto número de detenidos serán conducidos mañana al cuartel central de policía. Las tropas y las fuerzas de marina están acuarteladas para intervenir a la primera indicación de orden superior.

En la puerta de un cuartel de infantería han sido halladas cuatro bombas de dinamita.

El crucero Almirante Reis ha recibido orden de prepararse para partir con urgencia. Dicese que llevará varios detenidos a las colonias, donde serán juzgados.

## La catástrofe del Titanic y la navegación inglesa

El 15 del corriente ha cumplido un año del espantoso desastre del Titanic; la más espantosa de las catástrofes marítimas ocu-

rridas hasta el día, pero la lección no ha sido perdida del todo, pues las Compañías de navegación han comprendido que era su deber proteger completamente la vida de los pasajeros; hoy la línea que siguen los navíos que hacen la travesía para Nueva York, pasan más hacia el Sur, con objeto de evitar los icebergs (montañas de hielo flotantes). El Board of Trade inglés (tribunal de comercio), conocidos los informes de lord Mersey, dados a consecuencia de la pérdida del Titanic, ha obligado a todas las Compañías navieras, que se provean de canoas de salvamento, en número suficiente para que embarquen cuantas personas vayan a bordo incluso la tripulación.

Del mismo modo ha ordenado que cuente con los salvavidas necesarios, hasta los especiales para los niños, y estas medidas han recibido su general aplicación desde 1.º de marzo próximo pasado.

Se ordena, además, que todos los buques en construcción posean un compartimentostanque, que comprenda todo el interior del navío después de la caía y de mayor altura que el puente superior debiendo al propio tiempo ir provistos de poderosas bombas neumáticas, capaces de rechazar el agua, por la potencia del aire, asegurando así la insuperabilidad de las naves en peligro de naufragio. La instalación de la «elegráfia sin hilos es obligatoria para los barcos que transportan viajeros.

La compañía «White Star Line», propietaria del Titanic, posee otro navío aproximadamente de iguales dimensiones que aquél: el Olympia, que ha exigido un gasto de 7 millones para ponerlo en condiciones de resistir un naufragio.

La industria de la navegación en el Reino Unido ha venido progresando notablemente desde el año 1882. Actualmente hay en construcción 563 buques comerciales, con un total de 2.093.694 toneladas; lo que acusa un aumento de 277.000 toneladas sobre el año 1912. Desde 1909, el número de navíos en construcción en los astilleros ingleses ha doblado casi en número, y la Inglaterra construye ella sola más buques que el resto del mundo, pues en los astilleros extranjeros sólo hay en construcción 420 barcos, siendo 96 de ellos alemanes, con un desplazamiento de 534.000 toneladas.

El número de buques de guerra que se construyen es de 85, con 556.311 toneladas, 13 de los cuales son destinados a potencias extranjeras.

COLABORACION

## Errores que perjudican

El conflicto pendiente entre el Fiel Contraste de pesas y medida y los tenderos de artículos de comer, beber y arder de esta ciudad, es el mismo, planteado en 1911 por su antecesor; abarca dos extremos: Primero el exceso de balanzas-básculas y romanas que se exige contrastar a los tenderos al por menor, además de las que necesitan para su tráfico. Segundo, los aparatos de pesar a que se obliga poseer contrastados a establecimientos que en sus operaciones mercantiles, nada tienen que ver con el peso ni la medida.

Los gremios de Abacería, Aceite y vinagre, Frutas frescas, Tahonas, Cortantes, Carboneros, Cordeles y sogas, Lecherías & comprendidos en el primer grupo, están muy conformes en aferrar los aparatos necesarios para sus transacciones, pero no lo están en adquirir ni en contrastar romanas y básculas, que el espíritu del Reglamento, interpretado en su verdadero sentido, les exime comprar y no pueden utilizar en sus cuantos.

Los comercios del segundo extremo, Bazar de ropas hechas, Vendedor de camisas, de máquinas de coser, de tejidos e hilados de seda, de ropas hechas, de quincalla, de muebles nuevos, de relojes, Librerías, Mercaderías, Mercader de chaquetas, Papel y objetos de escritorio, Tiendas de sombreros, de loza, cristal, Almoneda, Calzado a mano, Armerías, Molduras, Cucharas, Azulejos, Gergas, Esteras, Camisones, Agentes de aduanas, Casas de comisión, Consignatarios de buques, Papel de fumar &, no se avienen tampoco a que se les señale contrastados aparatos de pesar que oscilan entre balanzas y básculas de 100 Kg. de alcance hasta 500 Kg., balanzas de 10 Kg. y series de pesas de hierro y latón.

La cuestión en conjunto puede tomarse bajo dos puntos de vista: legal y moral.

Si la juzgásemos imparcialmente, sin antecedentes, el Fiel Contraste de pesas y medidas obra con arreglo al Reglamento; está en lo legal denunciar a los juzgados municipales a los infractores, considerando tales, los que no tienen contrastados en sus establecimientos de venta, los aparatos de pesar y medir que a cada uno señala la lista al efecto confeccionada en 1910, por el anterior Fiel, señor Ciriáquico e insertada a efectos de reclamación, en el «B. O.» de esta provincia, en el número 6830, correspondiente a 13 de octubre de dicho año, que nadie reclamó oportunamente, formando estado a contar desde el día 1.º de enero de 1911, hasta 31 de diciembre de 1913, lista que debía rectificarse para los años 1912 y 1913 y no se ha cumplido este requisito por el Fiel Contraste.

Los juzgados municipales al recibir las denuncias del funcionario público (Fiel Contraste) en las que señala la infracción, con arreglo al Reglamento del ramo, no les queda más remedio que condenar al infractor, cuyos gastos oscilan en unas veinte pesetas a cada uno.

Pero si miramos el mismo asunto bajo el aspecto moral, tendremos, que las clases mercantiles comprendidas en el segundo extremo (las que no necesitan aparatos de pesar ni de medir) no piensan que en el B. O. citado, pudieran estar comprendidos sus nombres a razones sociales, señalándoles la adquisición y contrastación de romanas y básculas. Los del primer grupo, probablemente no leyeron el Boletín, de que conocer su contenido, hubieron reclamado, en la misma forma que acostumbran en los repartos de contribución industrial y de comercio, cuando a este efecto, los Síndicos de los respectivos gremios lo anuncian en la prensa local y posible reclamarán también si el anuncio se hubiese fijado en las Casas Consistoriales, como ordena el Reglamento; requisito indispensable, que dudamos se cumpliera.

La insistencia en el año 1911, que se cumpliera estrictamente el erróneo precepto, hecho y ejecutado por el anterior Fiel, motivó la alarma general de las clases mercantiles de Mallorca, obligando a la Cámara de Comercio, pedir una inspección, para que re-

visara los trabajos del funcionario público, cuyos resultados son conocidos del público. Entre las denuncias aconocidas al expediente que en aquel entonces se abrió por el inspector señor Escrivano, figura la de exigirse a los tenderos al por menor, además de las pesas y medidas adecuadas a su tráfico, y que detalla el art. 2º del Reglamento, aparatos de pesar de alcance mínimo a 40 kg. de fuerza, que sólo pueden exigirse a las tiendas de «regular importancia» y en el reparto oficial, todas las de Palma están comprendidas en esta clasificación; no habiendo una sola, de clase infima ni de pormenor, a secas. Todas se consideraron excepcionales por el anterior Fiel y excepcionales siguen considerándose por el actual.

El descuido de las clases mercantiles, no enterándose del reparto para el trienio de 1911, 12 y 13, lo pagaron con creces el primer año de efectividad, pero para el segundo 1912, lo mismo que para el actual, el Fiel debía publicar otra lista, en las mismas formalidades que la del trienio, rectificando las variaciones del año, que de haberse cumplido, todas las clases mercantiles de Palma, que se consideran perjudicadas en la primitiva trienal, hubiesen presentado sus variaciones respectivas dentro de aquellos mismos años, rectificaciones que la discreción del funcionario encargado de este servicio, aconsejable modificar en el sentido que señala el artículo 20 del Reglamento, y no permitir continuaran en vigor los muchos errores cometidos por su antecesor, por los perjuicios considerables que ocasionan a la clase sujeta a la ley de Pesas y Medidas y a las que sin estarlo, también les alcanzan.

Molestados los gremios por las denuncias del Fiel Contraste, se reunieron en la sociedad patronal «Unión Industrial». Nombraron una comisión para que expusiera las quejas al señor Gobernador Civil, de quien depende este servicio, y otra que gestionara con el señor García la suspensión de las denuncias que tenía presentadas, interin publicara la lista de rectificación anual, a efectos de reclamación del año actual, que no se publicó oportunamente. Estas peticiones fueron desatendidas por el Fiel.

Otra comisión al entregar a nuestra primera Autoridad los documentos justificativos de las quejas, le observó la negativa del señor García, en retirar las denuncias formuladas.

Del espíritu conciliador que anima a los gremios, se desprende que están conformes en adquirir y aferrar las pesas y medidas que les corresponde tener en sus establecimientos, considerando «de clase infima», los que no alcanzan en contribución de comercio o industria la cuota que corresponde al gremio que pertenecen, de «clase al por menor», los que satisfacen la cuota y de clase «regular importancia» los que contribuyen con mayor cantidad de la cuota respectiva.

El señor Gobernador después de conocer las razones de una y otra parte llamará a los comisionados de «La Unión Industrial» y les dará cuenta de su resolución.

Palma abril 28-13.

X.

## DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)

Día 28, seis tarde. El jefe de los radicales, Sr. Lerroux, ha publicado las instrucciones que deberán tener presente quienes asistan a la jira a la montaña del Coll el día 1.º de mayo.

En este acto se adjudicaron varios premios a las cantinas mejor adornadas, bandejas, coros y músicas mejores.

Se han recibido órdenes en la Jefatura Superior de Policía, para que se ejerza una estrecha vigilancia en los muelles a la llegada y salida de los viajeros que transportan los trasatlánticos, especialmente de los que se dirigen a Marsella. El servicio está relacionado con el viaje del Rey a París y lo dirigirá personalmente el delegado de policía de la Barceloneta Sr. Brado Fortillo.

«A causa del mal tiempo suspendió su salida para Mahón el vapor correo de este nombre, que desde la próxima semana prestará el servicio de escalas, pasando el «Menorquina» a prestar el directo.

«Ha sido pasaportado para Mahón, con destino a aquella estación torpedista, el marinero Aselmo Riera Sans.

«Los sal

INFORMACION

Los españoles en Puerto Rico

En los periódicos de Puerto Rico llegados estos últimos días, leemos que algunas distinguidas personalidades pertenecientes a la numerosa colonia española residente en aquella isla, se reunieron para llevar a la práctica el proyecto desde tiempo atrás concebido de levantar en la capital de la isla, un edificio que se nombrará la Casa de España, destinada a albergar a los representantes de España y a ser el domicilio de una asociación de seguros mutuos para socorrer a los naturales de España necesitados o desvalidos.

Parece que, a pesar de las buenas formas empleadas por el cohecho para que se le dejase libre el paso, con sólo recular algunos metros en dirección a la calle de Bosch, no sólo no ha sido atendido sino que ha tenido que aguantar ciertas bravatas y algunos cachetes de su contrincante. Varios vecinos se han encargado de contener los ímpetus del agresor, pues con una sangre fría espantosa y sin inmutarse el cohecho no ha abandonado sus caballerías.

El escándalo, que ha durado cerca de media hora, ha reunido en el lugar del suceso unos centenares de personas, que comentaban el hecho, y la ausencia de la autoridad. Cuando ya terminada la fiesta, iban los vecinos retirándose a sus quehaceres, ha acaecido pasar por el lugar de la ocurrencia el Teniente de Alcalde del Distrito Sr. Barrera, quien personalmente ha podido enterarse de lo ocurrido.

Novillada en Palma La Empresa Alcalá organiza para el próximo domingo una novillada en nuestra Plaza de Toros. Los cuatro novillos que deben ser lidiados han sido conducidos hoy a Palma en el vapor-correo de Barcelona. Los hemos visto en el corral y son de buena estampa. Mañana serán fijados los carteles anunciadores. Actuaron de matadores los diestros «España» y «Barquerito» de Córdoba. De sobresaliente figurará «Mascona».

Cédulas personales La recaudación del impuesto de cédulas personales correspondientes al ejercicio de 1913 tendrá lugar durante el próximo mes de mayo en los días que se expresan: Partido de Palma. Algaída, del 2 al 6; Andriç, del 21 al 25; Bañabufar, del 6 al 7; Deyá, del 25 al 26; Buñoca, del 2 al 3; Esporlas, del 13 al 15; Establiments, del 4 al 5; Estallichs, del 8 al 9; Calviá, del 13 al 15; Fornalutx, del 18 al 19; Luchmayor, del 7 al 14; Marratxí, del 6 al 9; Puigpuñent, del 9 al 10; Santa Eugenia, del 7 al 8; Santa María, del 2 al 5; Sóller, del 14 al 19, y Valldemosa, del 1 al 2. Partido de Inca. Alaró, del 6 al 9; Alcudia, del 7 al 10; Binissalem, del 4 al 7; Búger, del 7 al 8; Campanar, del 9 al 12; Costig, del 15 al 17; Escorca, del 18; Lica, del 1 al 31; Lloseta, del 2 al 3; Llubi, del 6 al 9; Maria, del 1 al 4; Muro, del 21 al 24; Pollensa, del 15 al 19; La Puebla, del 6 al 9; Sansellas, del 10 al 13; Santa Margarita, del 17 al 20; Selva, del 19 al 22, y Sineu, del 7 al 10. Partido de Manacor. Artá, del 10 al 13; Campos, del 5 al 7; Cappedera, del 14 al 16; Felanig, del 7 al 13; Manacor, del 1 al 31; Monturiol, del 17 al 18; Petra, del 1 al 4; Porreres, del 24 al 27; San Juan, del 15 al 18; Santanyí, del 13 al 17; San Lorenzo, del 11 al 13; Son Servera, del 14 al 16, y Villafraanca, del 19 al 21. Partido de Menorca. Alayor, del 10 al 13; Ciudadela, del 6 al 9; Ferrerías, del 14 al 15; Mahón, del 1 al 31; Mercadal, del 16 al 18; San Luis, del 19 al 20, y Vila-Carlos, del 21 al 23. Partido de Ibiza. Formentera, del 9 al 12; Ibiza, del 1 al 31; San Antonio Abad, del 13 al 16; San José, del 17 al 21; San Juan Bautista, del 22 al 25, y Santa Eulalia, del 26 al 30.

La Cruz Roja Continuación de la suscripción abierta en esta benéfica asociación: Pesetas. Suma anterior. 531'40. Jaime Oliver. 5. Julián Alvarez. 5. Marquesa viuda de Cotoner. 5. Antonio Rosas. 2. Rafael Blancas. 1. Pedro Garcías. 1. Viuda de Canals (anuales). 6. Luis Ramis. 5. Total. 563'40. Continuará.

Derecho de examen Según Real orden de fecha 14 del corriente los alumnos que tengan que matricularse a las asignaturas de Gimnasia, Caligrafía y Dibujo, abonarán, además de las diez pesetas en papel de pagos por derechos de matrícula y académicos, una peseta en papel de pagos al Estado por derechos de examen y una en metálico, con destino a material.

Sobre el mes de María El Obispo de Mallorca ha publicado la siguiente circular: «Nes complacemos en invitar nuevamente a todos los fieles de la Diócesis para que, siguiendo la tradicional devoción, honren a María Santísima durante el próximo mes de mayo, y le ofrezcan sus preeces con pureza y fervor del alma. Y especialmente recomendamos a los Rdo. Rectores de las iglesias que prosigan con santo empeño los cultos a este fin establecidos.»

«Centro Musical de Palma» El distinguido profesor de música don José Segura ha logrado convertir en realidad su proyectado Centro Musical. El concierto de presentación se celebrará en el salón del Círculo de Obreros Católicos, el día 25 del próximo mes de mayo. En el programa figurará música de Wagner, Mozart, Schumann y Mendelshon. Como se tenía proyectado, forman la nueva entidad musical, que cuenta ya con un centenar de socios protectores, veinticinco profesores. Deseamos al «Centro Musical de Palma» larga y próspera existencia.

Las Academias militares La «Gaceta» publica la convocatoria para el ingreso en las Academias militares. Se proveen 250 plazas en infantería, 100 en caballería, 30 en ingenieros, 25 en artillería y 35 en Intendencia. Además serán aceptados fuera de número los aspirantes a quienes por sus concepciones no corresponde figurar en propuesta y a los que tengan derecho al ingreso por ser huérfanos o hermanos de militares muertos en campaña o de sus resultados. Los exámenes empezarán en 1.º de julio próximo.

Fiesta Obrera del primero de Mayo Por el Presidente del «Sindicato del Patronato Obrero» hemos sido invitados a las fiestas que se celebrarán el día primero de mayo en dicha local. El programa es el siguiente: A las diez y media de la mañana, conferencia social, en el salón de actos del Patronato Obrero por don Alfredo Llopart. Tarde a las cuatro y media, función teatral. «Son Obrero» canto por el coro obrero del Patronato.

Escándalo Esta tarde poco antes de las dos, lo han promovido mayúsculo en la calle de la Alfarrería, el conductor de un carruaje y el dueño de una tienda de la citada calle. Lo ha motivado el haber dejado este último en mitad de la vía un carrizo en dirección opuesta a la que llevaba el coche.

2.º Representación de un monólogo cómico, por un distinguido aficionado. 3.º Lectura de poesías. 4.º Diálogo del «Cuarto mandamiento» por dos socios del Sindicato. 5.º Canto de una romanza por el socio del Sindicato J. Escanellas, acompañado al piano por don Juan Compañy. 6.º Lectura de poesías. 7.º y último: representación de una pieza cómica por aficionados del Patronato y Sindicato Obrero.

Derechos pasivos La «Gaceta» publica la relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por la Dirección general de la Deuda durante la primera quincena de abril de 1913. Ascenden las declaraciones a pesetas 60.521'59, distribuidas en la siguiente forma: importan las jubilaciones 29.600 pesetas, las pensiones del Tesoro 5.357, montepío 23.308'33; mesadas de supervivencia 1.873'26 y limosnas de Almadén 365.

El Centenario de Constantino En uno de las escaparates de la casa que don Manuel Boned tiene establecida en la calle de San Nicolás se hallan expuestos los premios que tienen que ser adjudicados a los jugadores que han tomado parte en las fiestas con que se ha conmemorado el Centenario de Constantino. Los nombrados premios son los siguientes: Una artística copa, regalo de la Excm. Diputación. Una hermosa figura de barro, regalo del Excmo. Ayuntamiento de Palma. Una escarabaja de cristal, regalo del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis. Una figura eque-tre de bronce, regalo de la Junta organizadora de las fiestas del centenario. Un premio de honor consistente en una medalla de oro, regalo del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca. Ocho medallas grandes de plata y otras más pequeñas de oro y plata, regalo de la Junta organizadora. Dichos regalos han sido admirados por numeroso público.

Notas del Carnet Personalas Ha sido ascendido a profesor auxiliar el ayudante repitidor de esta Escuela Superior de Comercio don Rafael de Campos de Loma. Se halla guardando cama ligeramente enfermo nuestro querido amigo el exsenador del Reino don Pedro Martínez Rosich. Nuestro estimado amigo el oficial tercero del cuerpo de Aduanas, don José Jofre, que hasta hoy ha venido prestando sus servicios en esta Administración ha sido destinado en virtud de ascenso a la Aduana de Estepona. Sentimos la separación de nuestro querido amigo, si bien le felicitamos por el ascenso a oficial tercero.

Para la parroquia de la Transfiguración de N. S. J. C. de Artá, de patronato particular, previas las diligencias necesarias, ha sido nombrado el Rdo. don Gabriel Muntaner Serra, Pbro. Licenciado en Sagrada Teología aprobado en el concurso de curatos. De viaje Para Barcelona ayer tarde embarcó el notable ingeniero don Alfonso de Chopitea. Procedentes de Mahón han llegado esta mañana a bordo del vapor «Menorquín» el notario de aquella ciudad don Juan Alemany y el empleado don Juan Coll. Procedente de Mahón ha llegado el diputado provincial don Juan Victory. Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana doña Apolonia B. de Picornell esposa del comerciante establecido en Manila don Pedro.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Santos.— Afrodísio, Eutropio y Lorenzo, mártires. Cuarenta Horas.—Terminarán en Sta. Catalina de Sena dedicadas a su Santa Titular. Exposición a las seis y a las diez misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Celestino Fuentes, Dominicó. Al anochecer Rosario, ejercicio de preparación del mes de María, Tedeum y reserva de S. D. M. Empezarán en Santa Clara en obsequio de la Ascensión del Señor. Exposición a las seis y media; a las diez Misa cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Rosario, preparación del mes de María y reserva. Oras. funciones.—En los Reparadoras, solemne Tríduo en honor de María Reparadora. A las siete exposición y misa; por la tarde a las seis estación, Rosario, oraciones del Tríduo y sermón seguido de la solemne bendición y reserva de S. D. M. Los sermones están a cargo del Rdo. padre Luis Casas, S. J. El ejercicio del mes de María empezará en las iglesias siguientes: En la Catedral, a las ocho con meditación y misa en el altar de la Inmaculada; los domingos y fiestas a las 7 y media. En San Cayetano, durante la misa de las doce. En San Francisco, a las cinco y media con misa y canto; a las once y cuarto con misa; por la tarde a las siete con cantos y los domingos y fiestas por la tarde habrán sermón. En el Socorro, a las siete y media de la tarde con solemnia. En la Merced, al anochecer con solemnia y los domingos con sermón. En Sta. Clara, al anochecer. En San Jerónimo, al anochecer. En Capuchinos, por la tarde a las siete. En la Concepción, al anochecer. En la Anunciación (Hospital) a las siete y media con misa. En la Misión, a las siete con meditación y misa y los domingos con plática. En San Juan, a las siete con solemnia durante dos misas, y al anochecer rezado. En el Oratorio de la Misericordia a las 6 con misa. En Santa Fe, a las siete con misa; los domingos y fiestas a las diez. En el Oratorio del Real Patrimonio, (Palacio) a las ocho y media con misa; los domingos y fiestas a las diez y media. En el Oratorio de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico, al anochecer, y los jueves y domingos con exposición y plática.

MILITARES Ascensos También se ha concedido el ascenso a brigadas a los sargentos del cuerpo de Ingenieros Jaime Mas Rosselló, de las tropas de la Comandancia de Mallorca, a la misma y Pedro Matas Fiol, de las tropas de la Comandancia de Mallorca, a la misma.

Se ha concedido el ascenso a la categoría de brigadas, los sargentos del cuerpo de Artillería Santiago Pons Mayo, de la Comandancia de Mallorca, a la misma; Domingo Carrasco Arroyo, de la Comandancia de Mallorca, a la misma; Gregorio Cal Rigo, de la Comandancia de Mallorca, a la misma; Bartolomé Mas Morey, de la Comandancia de Mallorca, a la misma; Antonio Miralles Rivas, de la Comandancia de Mallorca, a la misma y Miguel Valens Matas, de la Comandancia de Mallorca, a la misma. Destinos Ha sido destinado a la Comandancia de la Guardia civil de Lérida el soldado del regimiento Infantería de Palma Luis González Mesquer. Ha sido destinado al regimiento de Asia el capitán de Infantería recién ascendido don Manuel Fuenmayor. Retiros Se ha concedido retiro para Mallorca por haber cumplido la edad reglamentaria al carabinero Gregorio García Rivas. Igualmente se ha concedido el retiro para Baleares a los guardia civiles José Capó Alomar y Pedro Font Fiol. Indemnización Habiéndose cursado relación de comisiones desempeñadas en el mes de marzo próximo pasado por el primer teniente del regimiento Infantería de Inca don Guillermo García Alemany y oficial segundo de Intervención Muiñar don Mariano Landa de la Torre, por conducir caudales a Inca; han sido aprobadas las citadas comisiones; declarándolas indemnizables. Obra El Rey ha dispuesto que se ponga a la venta la primera parte del itinerario de Alcazarquivir a Fez que comprende hasta el río Sebú, al precio de una peseta el ejemplar. Orden general Hoy se ha dictado la siguiente: Se ha dispuesto que a partir del día primero de mayo próximo vistan las tropas de guerra y se observen los horarios que para las diferentes épocas del año, que en los mismos se expresan se aprueben con esta fecha y se remiten a los respectivos gobernadores militares.

NOTAS DEL MAR Movimiento de pasajeros De Barcelona esta mañana han llegado los siguientes: D. Pedro Agustí, don Gabriel Aguiló, don Ramón Laura, don Felipe Pérez, don Antonio Sancho, don Juan Noguera, don Antonio Mestres, don Ramón Cantabriol, don Antonio Buglés, don Domingo Hernández, don Ricardo Estrada, don Conrado Planas, doña Apolonia Guarnell e hijo, don Gabriel Juliá y familia, don Engenio Muller, doña Juana Pila, doña Angela Foix, don José Peralta, don Juan M. Riera, don Antonio Obrach, don Nicolás Salvá, don Simón Obrach, don José Fornés, don Joaquín Vicens, don Ramón Borras, don Rodolfo Vogel, don Juan Moll, doña Antonia Roses, don Ramón Camps, don Antonio Sbert, don Salvador Sastre, don Juan Colom, don Vicente Durán y don Ricardo Vicent. De Mahón han llegado esta mañana los siguientes: D. Rogelio Planas, don Antonio Batalla, don Antonio Ribas y familia, don Juan Quirarte, don Vicente Juan y familia, don Marcos Vicens y familia y don Juan Gomila. Para Valencia esta tarde han embarcado los siguientes: D. Pedro Femenias, don Manuel Amorós, don Mateo Biquerra, don Juan Font y doña María Payeras. Despachados Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma». Para Argel el laud «San Sebastián». Para Gibraltar el laud inglés «Angel». El laud «Juanito» para Anila. Para Denia el laud «Internacional». Salidas Para Valencia el vapor «Cataluña». Entradas De Mahón el vapor «Menorquín». De Barcelona el vapor «Miramar». Estado del tiempo En la Comandancia de Marina esta mañana se han recibido los siguientes telegramas: Bajolá 29 a las 7. Barómetro 7562; ventolina S. E. mar rizada, horizontes cerrados y niebla. Alcudia día 29 a las 8'50. Viento calma, mar llana, cielo y horizontes cerrados en niebla. Ibiza día 29 a las 9'25. Viento E. floja, niebla y mar llana. Noticias varias Durante los días transcurridos del presente mes han entrado en este puerto 94 buques: 76 a vapor y 18 a vela.

ESTADISTICA Nacimientos Día 27.—5 varones y 2 hembras. Día 28.—4 varones y 3 hembras. Ninguno. Defunciones Día 26.—D. María Palmer Oliver, viuda de 82 años; D. Juan Calafat Morlá, soltero de 93 años; D. Osofre M.ª Prohens Marga, soltero de 68 años; D. Miguel Berg Salamanca, soltero de 21 años; D.ª Luisa Ripoll Trobat, viuda de 80 años. Día 27.—D. José Lagranje Verdier, casado de 87 años; D.ª Margarita Lluil Miquel, soltera de 27 años; D. Antonio Busquets Noguera, viudo de 74 años; D. Antonio Salas de 63 años y El niño Antonio Roca Flexas de 8 años. Movimiento de la población Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de marzo fué el siguiente: Población calculada 326023. Nacimientos Vivos 684, Varones 337, Hembras 347, Legítimos 669, Ilegítimos 6, Expositos 9, Muertos 17, Varones 11, Hembras 6 y Legítimos 17. Natalidad por 1.000 habitantes 2'10, Matrimonios 96, Nupcialidad por 1.000 habitantes 0'29 y Mortalidad por 1.000 habitantes 1'49. Defunciones Varones 234, Hembras 252, Menores de cinco años 88, De cinco y más años 399, En hospitales y casas de salud 17, En otros establecimientos benéficos 2, Fiebre tifóidea (tifo abdominal) 4, tifo exantemático 1, fiebre intermitente y caquexia palúdica 1, viruela 2, coqueluche 3, difteria y crup 1, gripe 16, otras enfermedades epidémicas 1, tuberculosis de los pulmones 37, tuberculosis de las meninges 2, otras tuberculosis 2, cáncer y otros tumores malignos 17, meningitis simple 12, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 49, enfermedades orgánicas del corazón 72, bronquitis aguda 26, bronquitis crónica 25, neumonía 12, otras enfermedades

del aparato respiratorio (excepto la tisis) 34, afecciones del estómago (menos cáncer) 3, diarrea y enteritis (menores de dos años) 10, apendicitis y fístulas 1, hernias, obstrucciones intestinales 4, cirrosis del hígado 4, nefritis aguda y mal de Bright 6, septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales) 1, otros accidentes puerperales 1, debilidad congénita y vicios de conformación 5, senilidad 47, muertes violentas (excepto el suicidio) 4, suicidios 1, otras enfermedades 76, enfermedades desconocidas o mal definidas 7. Total de defunciones 487.

De Teatros Lírico.—«Tierra baja» La de ayer fué noche de triunfo para Borrás y su compañía. Un público en extremo numeroso que casi llenaba el teatro, y que allí había acudido para saborear la labor del coloso de la escena española, se pasó la noche en constante ovación, aclamando a todos los artistas. El conjunto que anoche nos ofreció la compañía en la obra «Tierra baja», no lo habíamos visto nunca, y a decir verdad, tampoco lo esperábamos. Desde el primero al último artista, todos trabajaron con verdadero entusiasmo, secundando notablemente la labor de Borrás. De éste no sabemos ya que decir. Al intentar juzgar su trabajo en la obra de Guimerá, no encontramos un adjetivo que satisfaga nuestros deseos. Borrás estuvo inmenso, colosal; se superó a sí mismo. No es posible ya hacer un trabajo más concienzudo y acabado. Con su palabra tuvo al público en conmoción constante, electrizándole con el gesto y la mirada y haciéndose dueño absoluto del ánimo de los espectadores que sólo respiraban para ovacionar al artista. Enrique Borrás ha hecho de la parte de Manelich una creación artística, imposible ya mejor y que se amolda por completo a la realidad. El personaje de Guimerá ha sido estudiado con tanto interés y representado con tanto cariño por el genial actor, que al vérselo interpretar se explica el que con esta obra haya sido proclamado como uno de los primeros trágicos del mundo. Siguiendo detenidamente a Borrás en las escenas de «Tierra baja», se observa un serie de detalles con que aquel actor adorna su labor, que el público se siente verdaderamente admirado y no puede menos de celebrar calorosamente a tan gran artista. Su salida en el primer acto arrancó la primera ovación; al salir Borrás con su ovación sobre los hombros y arrastrando la manta, el público ve ya al gran artista y queda subyugado; y las ovaciones se suceden luego en la relación de la montaña, en la escena con Marta y al final del primer acto cuando se arrastra por el suelo, murmurando una oración. En el segundo acto Borrás llegó a la cumbre del arte e hizo sentir al público el escalofrío. Estuvo verdaderamente sublime en la escena con Marta, y al acabar el acto cuando intenta agredir a Sebastián saltando por encima de aquella muralla de hombres, sillas y mesa, el público llegó al colmo del entusiasmo. En resumen y para no cansar a Borrás, y con esto está dicho todo. Anita Adamuz fué digna compañera del gran Borrás y con él compartió las ovaciones. En la parte de Marta se nos presentó una consumada actriz, sabiendo expresar con sumo acierto los diversos estados por que pasa aquella desdichada mujer y teniendo momentos sublimes que entusiasmaron al público. En el segundo acto después de la revelación que hace al Ermitaño fué ovacionada y llamada a la escena en el mutis, y estos aplausos se repitieron en el tercer acto. A la bella y simpática actriz le están reservadas noches de gran triunfo en la escena española. Muy bien en la Nuri la señora Plá que fué llamada en el mutis del último acto. El simpático Ramirez como siempre: ingenioso; y acertadísima las señoras Lasteras y Quijada y señores Borrás (J.), Cantalapiedra, Muñoz y Aguirre. El público salió entusiasmado del teatro, y pidiendo una segunda representación de «Tierra baja». Sitio del Oyo.

Para mañana noche se anuncia el estreno del drama en tres actos y seis cuadros original de Juan Arzadón titulado «Fin de Centena», obra que fué estrenada en el Teatro Español de Madrid por el Sr. Borrás. Dicha obra se presentará con la propiedad a que nos tiene acostumbrados Borrás estrenándose seis nuevas decoraciones de Amorós y Blanca. Para final de fiesta se pondrá en escena el juguete cómico «Viaje de novias» por Rafael Ramirez. Para el jueves día festivo se preparan dos grandes funciones tarde y noche. Hemos recibido el siguiente suelto que publicamos gustosos: «Habiendo acordado el Centro «Unió Catalana» de esta ciudad organizar un banquete en honor al genial artista D. Enrique Borrás, se invita a los socios del expresado Centro, así como a los catalanes residentes en Palma y a los admiradores de dicho artista a figurar en las listas de suscripción que hasta el viernes, día 2 de mayo próximo estarán expuestas en el domicilio Social, Pelaires 94, piso 1.º y en el hotel Alhambra.» Hemos tenido ocasión de hablar con los organizadores de este banquete los cuales nos han manifestado que podrán asistir al mismo todos los admiradores del gran artista, tanto si son mallorquines como catalanes puesto que sólo se trata de rendir un homenaje de admiración al actor Borrás gloria de la escena española.

GACETILLAS Tren extraordinario.—Con motivo de las próximas ferias y fiestas de la Victoria, la compañía ferrocarril de Sóller ha acordado que a partir del 1.º de mayo próximo además del servicio ordinario haya un tren extraordinario que saldrá de Palma a las 11'30 y de Sóller a las 13'15. Ganado.—El vapor correo de Mahón llegado esta mañana ha sido portador de veinte cabezas de ganado lanar. El «Miramar» ha conducido 13 cabezas de ganado vacuno. Bibliografía.—«El cultivador moderno» de Barcelona en su último número publica el siguiente interesante sumario: Aboricultura: La naranja valenciana, por el Marqués Viudo de Casa-Pacheco. Sobre el injerto del almendro, por Pedro Martínez Rosich.—Destrucción de las larvas de los frutos.—Sindicalismo: Estatutos de un Sindicato Agrícola.—Industrias agrícolas: Como aumentaremos la producción de la leche, por Juan de Campos.—Técnica agrícola: Enseñanzas de la última sequía, por J. M. D.—Agricultura: Lutero Burbank y su obra, por Rafael Mir y Deas.—El fraude en la venta de

los abonos potásicos, por R. de Mas Solanè.—Prácticas modernas en el cultivador: Selvicultura: Los montes de Galicia, por Juan Ruf Codina.—Ganadería: El problema pecuario, por José G. Asmendarri.—Economía rural: Cuestiones sociológicas rurales, por Cesáreo Pardo y Esperanza.—Cocina Rural: Información: Variedades: Conocimientos útiles: Consultorio: Bibliografía: Mercados.

Viruela.—Ha sido dado de alta el ataque de esta enfermedad que existía en la calle de Gater, de esta ciudad. Se ha declarado un caso en la calle de Cifuentes n.º 112. Comida.—La distinguida Junta de Señoras del Centenario de Constantino repartirá el 3 de mayo una comida a 150 pobres de la capital. Haberes.—El Delegado de Hacienda de las Baleares en atento B. L. M. nos comunica que el 3 del próximo mayo se abrirá el pago de sus haberes a los perceptores de Clases pasivas de esta provincia en la siguiente forma: Día 3.—M. P. Militar, M. P. Civil, Jubilados Pensiones remuneratorias y Mesnadas. Días 5 y 6.—Retirados de Guerra y Marina. Comunión.—Los Rdos. Sres. Párrocos de esta capital han invitado a la misa de comunión, que se celebrará el día 1.º de mayo, a los alumnos de los colegios que están incluidos en sus parroquias respectivas. Acuerdo.—El Ayuntamiento de Mahón ha acordado que las sesiones ordinarias de dicha Corporación se celebren en lo sucesivo los lunes a las nueve de la noche. Citación.—Por el Juzgado del Escuadrón Cazadores de Mallorca se llama al recluta Miguel Casanovas Cañellas. Sesión.—Mañana a las doce la celebrará la Junta Provincial de Instrucción Pública. Comisión Provincial.—A las once de la mañana debe celebrarse sesión pública esta Corporación Provincial. Depositado.—Lo está en el corral común de Son Servera un perro mastín de dueño ignorado. Denunciado.—Por la guardia civil del puesto de Santanyí lo ha sido el dueño de un establecimiento de bebidas de aquella villa por infracción de las Ordenanzas Municipales. La acreditada Sociedad La Mutuelle de France et des Colonies acaba de verificar sus reparticiones anuales, habiéndose efectuado en esta isla, por defunción del respectivo asegurado, los siguientes pagos: Pesetas 624'45 a D.ª Antonia Ana Nadal, «Son Sureda», Marratxí. Pesetas 313'30 a D. Juan Jofre, «Muelle», Alcudia. Pesetas 216'85 a D.ª Magdalena Calafell, Sindicato, 92, tienda, Palma. Pesetas 325'30 a D.ª Sebastiana Clara, Carmen 59, Café, Palma. Pesetas 289'25 a D.ª Magdalena Sabater, plaza de Abastos, 24, Palma. Pesetas 216'85 a D.ª Sebastiana Pallicer, Olmos, 139, Palma. Los resultados obtenidos han superado los cálculos previstos, dejando muy satisfechos a los beneficiarios los que han experimentado, por sí mismos, la bondad y utilidad de la Previsión y del Seguro. Para informes al D. Hector Delplano, calle Unión, 44, Palma de Mallorca. Del cuerpo humano. Todo movimiento de nuestro cuerpo, todo trabajo por pequeño que sea, exige una actividad nervi sa. Una tensión excesiva conduce al fin a la fatiga, y se comprende que en tales casos muchas personas cedan a la tentación de recurrir a medios excitantes que fatigan solamente el organismo sin restaurarlo. Es cierto que el hombre moderno no puede prescindir enteramente de estimulantes, y aun hay veces en que están justificados. El caso es hallar un estimulante que sea al mismo tiempo inofensivo y ninguno otro llena estas condiciones como el Mute Kneipp. Así lo ha comprendido millares de familias que diariamente lo consumen. Sin rival para la salud. ATENCION.—El próximo sábado e Centro Farmacéutico regulará paquetes de Malta «Naturas» (bolsa amarilla) de los almacenes Kneipp de Barcelona.

Casa para alquilar Se alquila en la calle de la Peletería número 7 un primer piso de mucha capacidad con balcones en dicha calle, en la plaza del Temple y en la calle de Botones, con cinco dormitorios, agua a grifo, terrado espacioso a nivel del piso, coladuría y jardín, con cochera o sin ella en la calle de Botones. Informarán en la calle de Morey 4—1.º

Dinamógeno SAIZ DE CARLOS El desequilibrado nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la NEURASTENIA acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia. EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el RAQUITISMO, recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálicos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

Pianos Chassaigne Antigua CASA BANQUE, COLON

Daos cuenta de lo que las Pildoras Pink pueden hacer por vosotros.

He aquí un testimonio de personas curadas por las Pildoras Pink. Podríamos citar centenares de testimonios. Si vuestra salud no os satisface ¿porqué no pedís auxilio a nuestro medicamento? Con facilidad os podéis dar cuenta de que las Pildoras Pink son las únicas que someten a la vista del público testimonios de curaciones que proceden de personas muy conocidas y cuyos nombres y dirección damos siempre. Estad persuadidos de que las Pildoras Pildoras harán en favor vuestro lo mismo que han hecho en beneficio de otras personas.



D. DOMINGO GONZALEZ, DE CHESTE, Y SU ESPOSA

D. Domingo Gonzalez, factor de la Estación del Norte en Cheste, escribe lo siguiente:

«Mi mujer y yo teníamos malísima salud: mi mujer estaba muy anémica y yo padecía unos dolores de estómago que me martirizaban desde hacía mucho tiempo. En vano pretendí curarme con una multitud de remedios: algunos me aliviaron en parte, pero al cabo me repetían los dolores. En cuanto a mi mujer estaba sumamente débil, con semblante muy malo y siempre con algún malestar. Tomamos ambas las Pildoras Pink y las Pildoras Pink nos han curado a los dos: a mi mujer la han restituido las fuerzas y el buen semblante: a mí me han rehecho el estómago: ahora digiero sin dificultad y ya no tengo dolores.»

Las Pildoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

La salud es el más preciado de los bienes vale más que todas las riquezas. Todos estamos de acuerdo en este punto. Por consiguiente, nuestra principal preocupación ha de ser la de conservarnos en buena salud y si por desgracia, caemos enfermos, buscar el remedio bueno para curarnos. Hay personas que parecen víctimas designadas para sucumbir a los ataques de la enfermedad: son los debilitados, los que tienen sangre empobrecida o viciada, aquellos cuyo sistema nervioso está sin fuerzas. A todos estos debilitados, a todos estos pobres de sangre, a todos estos enfermos, les aconsejamos que tomen las Pildoras Pink, que son un incomparable regenerador de la sangre y un poderoso tónico de los nervios. Las Pildoras Pink son el remedio que puede curarlos.

POR TELEGRAFO

Ecós varios

Salida de dos globos Madrid 28 (9 n.) Esta mañana salieron dos globos esféricos tripulados por varios oficiales del cuerpo de ingenieros militares, viéndoseles largo tiempo sobre Madrid. Llegada del coronel Burguete Completamente restablecido de su dolencia, ha llegado hoy, procedente de Melilla, el coronel D. Ricardo Burguete. Le recibieron en la estación muchos jefes y oficiales. Máquina inutilizada Madrid 29 (2'15 m.) Sevilla.—La máquina del tren expreso de Cádiz, en el cual vuelve a Madrid el ministro de Fomento se inutilizó entre las estaciones de Cuervo y Lebrija. En seguida se pidió una máquina de auxilio a Utrera. Mientras se preparaba, se destacó una locomotora del tren ascendente, trayendo al expreso hasta la estación de Las Cabezas, donde esperó a la máquina de auxilio, con la cual, una vez enanchada al expreso, continuó su viaje a Madrid. El tren pasó por Sevilla, llevando una hora de retraso. Un crimen Huelva.—El consumidor Domingo Gómez Villegas ha asesinado al propietario Francisco Díaz Gómez, hiriendo gravemente a un hermano de la víctima. En la capital, el crimen ha causado general indignación. Ignorando el paradero A la una y cincuenta y cinco minutos de la noche se ignoraba aún el paradero de los globos esféricos que salieron hoy de Madrid tripulados por oficiales de ingenieros. Para ultimar el viaje del Rey a París Madrid 29 (11 m.) El Director General de Seguridad acompañado del señor Guillón ha marchado en el surexpreso para París, al objeto de ultimar los detalles del viaje de S. M. el Rey a París. La «Gaceta» La «Gaceta» de hoy publica una R. orden convocando a oposiciones tres plazas de oficiales terceros del cuerpo técnico de la Subsecretaría del Ministerio de Gracia y Justicia. También publica otra convocatoria para la Dirección General de Prisiones, para cubrir seis vacantes de oficiales quintos afetas al cuerpo administrativo de este departamento. Los presupuestos Madrid 29 (11 m.) De 300 millones que figuran en el presupuesto de liquidación se han anulado ocho millones de Guerra, cinco millones de Marina y 16 de Fomento, cuyo total unido a los 16 millones del magen que presenta dicho presupuesto arrojan 43 millones, que no tienen atención directa. Picador fallecido Murcia.—El picador Medina de la cuadrilla del «Callito Chico» que tuvo que ser sacado en hombros de la estación, por resentirse del batazo en la corrida del domingo en Cartagena, ha fallecido anoche tras penosa agonía.

Contra la justicia Pamplona.—En el pueblo Tomas se presentaron el escribano y el alguacil del Juzgado del partido, para notificar la sentencia en el litigio de los terrenos comunales. El vecindario se amotinó, hostilizando a los funcionarios judiciales, que tuvieron que huir a campo traviesa hasta el pueblo cercano en donde fueron auxiliados por la benemérita. La política No irá a París Madrid 28 (9 n.) De una manera definitiva se sabe que el señor Navarrotreverter no irá a París con S. M. el Rey. El señor Navarrotreverter y el Embajador de Alemania El ministro de Estado Sr. Navarrotreverter recibió esta tarde al Embajador de Alemania, conferenciando largo rato. El Nuncio enfermo El Nuncio de S. S. guarda cama a consecuencia de un fuerte catarro por lo cual no le ha visitado el señor conde de Romanones. Dicese que le visitará mañana. Comentarios Vienen siendo objeto de muchos comentarios tantas idas venidas del señor Navarrotreverter a la finca de Humera. Suárez Inolán acatarrado Asegúrase que un fuerte catarro impide al Sr. Suárez Inolán asistir a su despacho. Relacionan esto con supuestas dificultades que parece han surgido en el seno del Gobierno. Maura impenetrable Los amigos del señor Maura dicen que se muestra impenetrable, explicándose su apartamiento de toda conversación política por estar preocupado por el estado de salud de su esposa. A pesar de esto los conservadores están muy animados y citan como causa una reciente entrevista asegurando que con arreglo a lo tratado en ella se desconocerán los próximos sucesos políticos. Lacierva satisfecho El Sr. Lacierva ha sido muy visitado por sus amigos incondicionales. Dice que viene muy satisfecho del resultado de su viaje a la Coruña, pues un pequeño incidente ha tenido vindicación con numerosas pruebas de afecto de cuantas personas de viso residen en la Coruña, realizando un acto público y unánime de desagravio por el acto realizado por unos cuantos. Tan satisfecho dicen que viene que muy en breve hará dos viajes a Orense y otro a Pontevedra. De los incidentes de la Cámara Madrid 29 (11 m.) Dice el periódico «A B C» que se comenta mucho que el Alcalde de la Coruña; pocos días antes de llegar el señor Lacierva, abandonase la población, encargando de la Alcaldía al primer teniente de Alcalde, republicano y presidente del Círculo de este partido, que no tuvo inconveniente en salir fiador de un conocido anarquista detenido por agresión a la fuerza pública durante los incidentes ocurridos con motivo del viaje de Lacierva.

Rumores de crisis

Madrid 29 (2'15 m.) Esta madrugada se han venido acentuando los comentarios acerca de la supuesta crisis, creada por la actitud de los señores don Melquíades Alvarez y Azcárate. Añádase que el señor conde de Romanones estaba dispuesto a entregar el poder al señor García Prieto y seguir él en la Presidencia del Congreso. Otros afirman que lo cederá a los conservadores. También se asegura, con mayores visos de verosimilitud, que S. M. el Rey concederá el decreto de disolución de las Cortes y seguirá gobernando el señor conde de Romanones. De la Casa Real Entrega de un mensaje Madrid 29 (2'15 m.) Los Duques de la Conquista entregaron al Rey un mensaje de la maestraza de Ronda felicitándole por haber salido ileso del atentado. El Rey de paseo El Rey salió esta tarde de paseo. También asistió al tiro de pichón. Presentación de credenciales Mañana presentará sus credenciales a Su Majestad el Rey el nuevo Ministro de Dinamarca. De Marruecos Regreso a la península Madrid 29 (2'15 m.) Melilla.—Han regresado a la península, los Marqueses de Portazgo y Villasana. Imposición de una cruz Melilla.—El general Jordana, acompañado del general Domingo y el teniente coronel de Estado Mayor señor Gómez Gonza y sus ayudantes, marchó al campamento, de Zaio, resistiendo las fuerzas. Después impuso la cruz roja de segunda clase al prestigioso caid Busfia. Luego visitó el vado, próximo al Muluja regresando al oscurecer a la plaza. Contra los españoles Madrid 29 (11 m.) Los periódicos háncese eco de los rumores que circulan en Melilla, según los cuales se está concentrando la jarka para combatir a los españoles. Parece ser, que las operaciones que practican en el Muluja las tropas francesas, son causa de que la agitación se haya extendido hasta las cábilas cercanas a nuestras posiciones, en las cuales se observa malestar desde hace algunas semanas. La implantación del protectorado Melilla.—Han marchado para Tetuán llamados por el general Alfau un ingeniero de minas y un agrónomo para hacer trabajos técnicos relacionados con la implantación del protectorado. Los franceses preparan un avance Madrid 29 (11 m.) Melilla.—Noticias del Muluja dicen que los franceses preparan un avance. Los buelbyagas hostilizan continuamente los convoyes siendo peligroso el tránsito por aquella región. Recepción de jalfía Madrid 29 (11 m.) Tetuán.—En el palacio del jalfía se ha celebrado la recepción del personal español. A los lados del jalfía se sentaron los generales Alfau y Arraiz. Desfilaron el Ayuntamiento de Ceuta el personal del Consulado, los empleados de Hacienda, Fomento, Aduanas, Correos, Telégrafos y jefes y oficiales de la guarnición. Terminado el acto el Ayuntamiento de Ceuta fué al Cementerio español, depositando una corona en la tumba de los muertos en la campaña de 1860. El Alcalde y el Cónsul pronunciaron discursos. El acto resultó emocionante. Moro fallecido Madrid 29 (11 m.) Tetuán.—Ha fallecido el artillero moro que resultó herido ayer, al explotar un cañón que hacía salvas. Deja mujer y tres hijos. La guerra en los Balkanes Reunión de Embajadores Madrid 29 (2'15 m.) Londres.—En la reunión de Embajadores que se ha celebrado no se tomó ninguna resolución, porque el representante de Montenegro carecía materialmente de tiempo para haber estudiado la contestación y comunicar a la reunión y esta no tenía derecho a pre-juzgar esta contestación antes del plazo que transcurriese desde la presentación de la nota. También estimó que convenía examinar hechos nuevos que se produjeran en Albania antes de tomar cualquier resolución. El Embajador de Austria explicó ampliamente la opinión del Gobierno antes de obrar rápidamente para terminar con la resistencia de Montenegro. Respecto de Scutari, Edwíg Grey habló en forma de impedir la reunión e inclinarse hacia una acción demasiado precipitada. La reunión se aplazó para celebrarla el próximo jueves. Opiniones de González Besada Madrid 28 (9 n.) El periódico «El Mundo» publica unas opiniones del exministro señor González Besada, acerca de la cuestión de las alianzas. Cree que actualmente después del protectorado de Marruecos y haberse acrecentado nuestros deberes internacionales se impone una política de alianza. Opina que en Inglaterra con quien tenemos mayor contabilidad de intereses y con la que podemos obtener mayores ventajas dada nuestra situación geográfica. Además una alianza con Inglaterra, nos llevaría a una inteligencia con Francia y esta alianza implicaría el deber de aumentar nues-

tras fuerzas navales. Una flota de guerra nos es de absoluta necesidad. Las alianzas añádi, sólo deben tener un carácter ofensivo, excluyendo todo propósito de agresión de otros países. También esta alianza nos sería muy beneficiosa en lo que se relaciona con la influencia económica. No cree que tendría trascendencia para España ninguna distribución de las costas orientales del Mediterráneo. Eludió dar su opinión respecto de ir a una supuesta inteligencia entre Francia y España, la que nos obligaría a una cooperación militar con dicha nación caso de una guerra continental. Extranjero Cómo fué descubierto el complot.—Detenciones. Madrid 28 (9 n.) Lisboa.—El miércoles último algunos oficiales del Ejército y Armada se reunieron en una tienda de ultramarinos. Algunos carbonarios lo advirtieron y avisaron al Gobierno, el cual tomó inmediatamente medidas. Varios militares que han sido detenidos son antiguos republicanos a quienes se ascendió por haberse distinguido en la pasada revolución de 5 de octubre. Los detenidos han sido conducidos hoy a la Prefectura de policía, declarando que su actitud tenía por único objeto defender los intereses de la república. Un cabo del quinto regimiento de infantería, comprometido en la revuelta, se ha suicidado en el hospital de Marina. En el pueblo de Queluz fueron detenidos cinco individuos, en el momento que asaltaban el cuartel de artillería. La revolución en Méjico Facciones fusionadas Madrid 29 (2 m.) Nueva York.—Comunican de Méjico que las facciones Díaz y Huertas se fusionaron. Sin embargo, se constituyeron en campos separados. Refuerzos de tropas El general Huerta reforzó la infantería situada en el Palacio Nacional. Tropas acampadas El general Díaz, con mucha artillería, acampa en sus propiedades, distante de Méjico unas 200 millas. Dueños de la Ciudadela El ministro de la Guerra se halla virtualmente dueño de la Ciudadela con toda la artillería. Complot descubierto en Portugal Periódico prohibido Madrid 29 (2'15 m.) Lisboa.—El periódico «O Dia» ha sido prohibido de salir a la calle mientras las autoridades desconozcan el contenido de lo que publica. Una declaración del Gobierno Lisboa.—En la Cámara de los Diputados, el Presidente del Consejo, dió lectura a una declaración del Gobierno en la que dice que éste estaba enterado de lo que se preparaba por los organizadores del movimiento y de sus proyectos. Añade que el Gobierno no quiso intervenir para que se vieran claros los intentos criminales de los conjurados y rebeldes los cuales se han mostrado cobardes. Dice que todos los elementos de seguridad pública, han colaborado patrióticamente, cogiendo como simples prisioneros a los rebeldes y cómplices. Añade que se han clausurado varios centros donde se fomentaba la agitación y que se instruirán dos procesos. Termina preguntando al Parlamento si está dispuesto a apoyar al Gobierno para extinguir el foco de la conspiración y rebeldía. Se presentó una moción, que se aprobó por unanimidad, declarando que la Cámara tiene absoluta confianza en el Gobierno. Ultimas Noticias Los «boy scouts» Madrid 29 (2 t.) El Sr. conde de Romanones refiriéndose a los «boy scouts» ha dicho que aunque algunos sospechan que pudiera convertirse en institución política considera que el Gobierno viene a complementar el beneficio del servicio obligatorio extendiendo a los niños el amor al campo proponiéndose el jefe del Gobierno duplicar en el próximo presupuesto la actual subvención. Montenegro no cederá Scutari Madrid 29 (2 t.) París.—Dice «Le Matin» que las potencias esperan un esfuerzo de Montenegro antes de tomar medidas críticas pero el representante montenegrino en París declara que aquel Gobierno se negará a ceder Scutari tomada a costa de grandes sacrificios. Disparos contra un acorazado Madrid 29 (2 t.) Lisboa.—Se ha facilitado una nota oficial diciendo que a las tres de la madrugada dos tripulantes de un crucero hicieron desde tierra tres disparos. Los compañeros del buque montaron armas. El comandante D. Carlos Maya, que se encontraba en tierra, acudió a bordo pero la tripulación había vuelto a la tranquilidad. El Gobierno ha tomado severísimas medidas. El Obispo monseñor Mondoñedo Madrid 29 (2 t.) El Ferrol.—Ha llegado el Obispo monseñor Mondoñedo para pactar la visita pastoral. Se recibieron las primeras autoridades. Se supone que bendecirá el acorazado «Alfonso XIII» antes de la botadura al mar. Visita al Sr. Alba Una comisión de obreros de Bañuelos ha visitado al ministro de la Gobernación se-

ñor Alba, para protestar de los atropellos de las autoridades locales y de la benemérita de dicho pueblo. Explicaciones del jefe del Gobierno Aunque no ha convencido a nadie el señor conde de Romanones ha explicado que se suspendió el Consejo de hoy por que se debe celebrar uno largo para dar lugar a dos cortos para terminar así de una vez el examen del presupuesto. El Nuncio de S. S. sigue enfermo Madrid 29 (2 t.) El Nuncio de S. S. sigue fuertemente acatarrado. Acerca de la visita que quiere hacerle el señor conde de Romanones ha dicho éste que sólo obedece a ver si puede publicarse en la «Gaceta» antes de salir para el viaje de París la combinación episcopal. Naufragio Alhucemas.—Circula el rumor de que en territorio moro frente a Tres Forcas naufragó una lancha en la que iban varios rifones perdiendo 2.500 pesetas en géneros que traían a la plaza. Firma de Gobernación Madrid 29 (2 t.) En la firma de Gobernación figura un Real decreto nombrando para el cargo de Vice-presidente del Consejo Superior de Sanidad a D. Angel Pulido y para vocales del mismo a D. Camilo Calleja y a D. Angel Fernández Caro. Comentando el discurso de Sol y Ortega El señor conde de Romanones ha calificado el discurso del señor Sol y Ortega pronunciado en Valmaseda, de interesante, aunque ataca mis propósitos correligionarios. El Presidente ha reiterado que la agresión de Melilla constituye un hecho aislado, no habiendo ningún rastro de la jarka y siendo la tranquilidad absoluta. Las noticias oficiales de provincias hacen esperar que la fiesta obrera de primero de Mayo, sea aún más pacífica que en años anteriores. Romanones y los periodistas Madrid 29 (2 t.) Al recibir a los periodistas el Sr. conde de Romanones, le indicaron, que los ministeriales decían que no se abrirán las Cortes, a lo que contestó el señor conde. Tengan paciencia, aguarden la fecha indicada y se convencerán, añadiendo que no ha encontrado dificultad, sobrándole candidatos para la presidencia del Congreso. Los periodistas insistieron en decir que todos esos rumores los han motivado sin duda alguna, un suelto publicado por «El Liberal» y que no ha sido rectificado, suponiendo que de no resolver esa dificultad abandonará V. el poder, antes que permitir se divida el partido. Pues, no hay nada, replicó el señor Conde. Seguimos las etapas señaladas y cuando regresemos de París se resolverá todo. Bolsa de Madrid Madrid 29 (4'55 t.) Interior contado . . . 88'10 Interior fin de mes . . . 80'15 Amortizable 5 por 100 . . . 100'00 Banco de España . . . 452'00 Compañía de Tabacos . . . 298'50 Francos . . . 8'80 Libras . . . 27'37 Exterior de París . . . 90'05 FABRA

De la Región MERCADAL Día 28.—S. A. R. el Archiduque de Austria Luis Salvador, ha tenido la atención de honrarnos con un valioso regalo para la Biblioteca popular, recientemente instalada en la Escuela nacional de esta villa, con las obras tituladas: «Lo que sé de Miramar», «Somnis d'Estiu ran de mar», e «Indicaciones a los que visitan Miramar». Agradecemos en el alma la especial deferencia que dicho señor ha tenido con nosotros, a quien tributamos las más expresivas gracias. Altamente satisfechos estamos de poder leer sus hermosas obras y sin embargo nos complacemos aún más, en visitar sus magníficas propiedades que posee en nuestra hermana la isla de Mallorca. A. A.

En pro de la higiene Sr. Director de LA ULTIMA HORA: Muy señor mío: En beneficio de la salud pública, me permito rogar a V. que se sirva llamar la atención de las autoridades sobre el mal estado en que se halla la acequia conductora del agua potable que surte la barriada del Puig y arrabal de Sta. Catalina; pues desde que se derribó la puerta de Jesús está aquella descubierta sin defensa alguna contra toda clase de inmundicias y ajustes extremos perjudiciales para el vecindario; y la necesidad de que con urgencia se remedie el mal. Gracias anticipadas. X. Al Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius Distinguido señor: Os quedo muy agradecido por haber merecido, mi indicación filiforme, atenciones de vuestra bondad. Me permito haceros dos nuevas denuncias de casos análogos. Sed benévolo con ellas, os lo ruego. En la línea telefónica de Palma a Valldemosa en el kilómetro 10 al 11 una palomilla, o aislador, está clavada con largo tornillo a un olivo lleno de vida. Junto a la estación del ferrocarril, de Alaró-Consell en la parte de Binissalem también otro olivo sufre los dolores que debe proporcionar el tornillo de otro aislador, o palomilla. Un turista. ¡Oh criminalidad! Esta mañana hemos sido testigos de un hecho que nuestros sentimientos humanitarios no nos permiten que permanezca en silencio. Serían las once y media cuando el encargado de la cochera de la casa número 3 de la calle del Sol ha dado muerte en medio de dicha calle a un hermoso gato destrazándolo a fuerza de garrotazos. La azaña del valiente ha sido presenciada por numerosas personas que protestaban indignados de tan vandálico hecho.

A estas protestas añadimos la nuestra trasladamos la denuncia al Presidente de Sociedad «Protectora de Animales y Plantas» D. Geronimo Rius para que en lo posible se evite él que se repitan escenas análogas a la que hoy referimos y que se suceden con tanta frecuencia. Un espectador En bien de los transeúntos Ayer tarde dos distinguidos jóvenes de esta ciudad que por la carretera de Sóller regresaban a Palma montados en bicicleta fueron atropellados por varias vacas que andaban sueltas por la carretera. ¿Sería posible que la autoridad que le correspondía se dictaran órdenes para evitar estas peligros. Uno de ambos ciclistas.

Memorandum

PARA MAÑANA SOL.—Sale a las 4 h. 51 m.; pónese a las 18 h. 42 m. LUNA.—Sale a las 2 h. 47 m. pónese a las 13 h. 29 m. TRENES PARA VIAJEROS. — Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40' 14 y 18'15. Idem para Felanig, a las 7'40, 14'3 y 18'18. Idem para La Puebla, a las 7'40, 14'45 y 18'15. Salida de Manacor para Palma, a las 230, 6'30 y a las 17'15. Idem para Felanig y La Puebla, a las 00'0 y 17'15. Idem de Felanig para Palma, Manacor y La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17. Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'25. Salidas de Palma para Sóller a las 7'40 y 11'30 mañana, 3 tarde y 8'15 noche. Id. de Sóller para Palma, a las 6 mañana, 9'15 id., 1'15 y 6 tarde. MERCADO.—En Sineu. CORREOS.—Llegadas: A las 6 de Barcelona, a las 6 de Ibiza, a las 9'30 de Ciudadela y Mahón (via Alcúdia) y de los pueblos de la isla. SALIDAS.—A las 7 para Cabrera, a las 14 para los pueblos de la isla, a las 16 para Mahón, a las 21 para Ibiza y a las 22 para Barcelona. OFICINAS DE CORREOS. — Paquetes postales del interior. Imposición de 9 a 11 y de 17'30 a 17'30. Entrega de 12 a 13 y de 17'30 a 18'30. Certificadas, valores y objetos asegurados. De 10 a 20'30. Lista: De 10 a 13. Giro Postal: De 11 a 13 y de 17 a 18. DILIGENCIAS-CORREOS. — De Palma a las 14, salidas de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Esportias, Bañalbuñar, Estallenchs, Puigpuent y Buñola; de la calle de San Miguel número 80, para Sóller; de la calle de Bauló número 9, para Lluçmayor, Campos y Santany; de la calle de Valseca, para Andrag; y de la calle de Santacilia para Calviá. Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.

EL TIEMPO

Día 29 Abril a las 9 de la mañana Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 764 milímetros. Termómetro (a las 9 m.), 16 ct. Máxima al sol, 22 id. Máxima a la sombra, 20 id. Mínima a cubierto, 14 id. Mínima a descubierta, 13 id. Temperatura media de ayer, 17. Temperatura media correspondiente al mes, 15. Diferencia, 2 en mas. Dirección del viento N. E. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 9 Kgs. Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 120. Lluvias en 24 horas o litros por metro cuadrado. Ascenso del barómetro en 24 horas 2 milímetros. Evaporación en 24 horas, 4 id. Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 81. Descenso del barómetro en 24 horas 0 milímetros. Tensión del vapor 11.

No pierden embotelladas por emerger FRIAS las aguas más eficaces del VALLE DE VICHY Fuentes SAINT-LOUIS St. Torrens cerca Vichy (Francia-Allier) CURAN DE VERDAD A MICICILIO ESTÓMAGO-HIGADO-RIÑONES

Sombrereria de M. Lladrés

Borne 92 esquina Jovellanos antes S. Nicolás 40 Se ha recibido un extenso surtido de sombreros de paja de todas clases que se realizará a precios sin competencia. No comprar sombreros sin visitar antes esta casa.

Caja de Ahorros

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Mayo próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la S. Ciudad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Abril de 1912. Hasta el día 3 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos. Palma 24 de Abril de 1913.—El Vocal de urao, Damian Jaume.

Escritura mecánica

Se hacen toda clase de copias y escrituras a máquina. Preci s baratísimos. Jaime II, 73, Palma.

PELO O VELLO

Se extirpa de una manera radical, sin molestia ni señal para el cutis, por los procedimientos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO. Pelaires 102—1.—PALMA

Lotería Nacional

Sorteo del 30 de Abril En la Administración de Loterías número 1, Plaza de Cort, se hallan de venta, los siguientes números: 4.631 al 40 y 7.451 al 60, 31.931 al 40 de las tres series. A 3 pesetas el décimo

Mas Solane... Hacia de... Civil, Jubila... es. Párrocos... de Mahón... del Escuadrón... la celebrará... las once de... corral común... rdia civil del... aquella villa... Mutuelle de... Ana Nadal, ... «Muelle», ... Calafell, ... Sabater, ... Pallicer, ... Sevilla.—La máquina del tren expreso de Cádiz, en el cual vuelve a Madrid el ministro de Fomento se inutilizó entre las estaciones de Cuervo y Lebrija. En seguida se pidió una máquina de auxilio a Utrera. Mientras se preparaba, se destacó una locomotora del tren ascendente, trayendo al expreso hasta la estación de Las Cabezas, donde esperó a la máquina de auxilio, con la cual, una vez enanchada al expreso, continuó su viaje a Madrid. El tren pasó por Sevilla, llevando una hora de retraso. Un crimen Huelva.—El consumidor Domingo Gómez Villegas ha asesinado al propietario Francisco Díaz Gómez, hiriendo gravemente a un hermano de la víctima. En la capital, el crimen ha causado general indignación. Ignorando el paradero A la una y cincuenta y cinco minutos de la noche se ignoraba aún el paradero de los globos esféricos que salieron hoy de Madrid tripulados por oficiales de ingenieros. Para ultimar el viaje del Rey a París Madrid 29 (11 m.) El Director General de Seguridad acompañado del señor Guillón ha marchado en el surexpreso para París, al objeto de ultimar los detalles del viaje de S. M. el Rey a París. La «Gaceta» La «Gaceta» de hoy publica una R. orden convocando a oposiciones tres plazas de oficiales terceros del cuerpo técnico de la Subsecretaría del Ministerio de Gracia y Justicia. También publica otra convocatoria para la Dirección General de Prisiones, para cubrir seis vacantes de oficiales quintos afetas al cuerpo administrativo de este departamento. Los presupuestos Madrid 29 (11 m.) De 300 millones que figuran en el presupuesto de liquidación se han anulado ocho millones de Guerra, cinco millones de Marina y 16 de Fomento, cuyo total unido a los 16 millones del magen que presenta dicho presupuesto arrojan 43 millones, que no tienen atención directa. Picador fallecido Murcia.—El picador Medina de la cuadrilla del «Callito Chico» que tuvo que ser sacado en hombros de la estación, por resentirse del batazo en la corrida del domingo en Cartagena, ha fallecido anoche tras penosa agonía.

# Almacenes Montaner

GRANDES SURTIDOS de NOVEDADES

para la temporada actual

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11  
Sastrería Camisería Zapatería

# Venta de confianza

Antes de salir a veranear  
Compre V. una cajita de

## ZAMPIRONI

Unico medio de matar los mosquitos y por tanto tener un sueño tranquilo.  
(CUIDADO CON LAS IMITACIONES)

Véndese en todas las Droguerías, Farmacias y Bazares

Agentes en España: J. URIACH Y COMPANIA - BARCELONA

# Centro Anuncios de M. SERRA BENNASAR

Plaza santa Eulalia 10, Palma

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de prospectos, etc., en los periódicos

La Ultima Hora Correo de Mallorca La Región Diario de Palma

y Revista de la Cámara Agrícola Balear

FIJACION DE CARTELES Y REPARTO DE PROSPECTOS

La Agencia de Turismo

## CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia - 10

Se complace al inaugurar sus servicios, en ofrecer al público la exclusiva de los

### FORFAITS MAROTO-VIDAL

para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la más amena excursión de la isla

Palma - Sóller - Deyá - Miramar y regreso, comida inclusive

PRECIO DEL FORFAIT NUM. 1

|   |
|---|
| Por grupos de 5, a 14 <sup>50</sup> pesetas por persona |
| » » 4 » 16 <sup>50</sup> » » » »                        |
| » » 3 » 19 <sup>50</sup> » » » »                        |
| » » 2 » 25 <sup>00</sup> » » » »                        |
| » un solo individuo » 45 <sup>00</sup> » » » »          |

PRECIO DEL FORFAIT NUM. 2

|   |
|---|
| Por grupos de 5, a 10 <sup>50</sup> pesetas por persona |
| » » 4 » 11 <sup>50</sup> » » » »                        |
| » » 3 » 13 <sup>00</sup> » » » »                        |
| » » 2 » 16 <sup>00</sup> » » » »                        |
| » un solo individuo » 25 <sup>00</sup> » » » »          |

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller a Deyá y Miramar, pudiendo a elección comer en el hotel LA MARINA, ó de fiambrer en Miramar.

Este forfait solamente da derecho a viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambrer en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros. Para más detalles.

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10  
De ocho y media a una y de tres a siete tarde

### VENTA DE SOLARES

Se venden en porciones o en total como convega, unos dos mil metros de solar situado en el Bassancho frente a la Escuela Graduada. Informarán Platería 47, tienda.

### Fuera canas

Desaparecen como por encanto con el uso del

### Agua Virginal Progresiva

No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva.

Precio del Frasco: 3<sup>50</sup> pesetas

De venta en la Droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4 y Espartería 1 y 3 y en la Sucursal calle de San Miguel 9 - Palma.

### Automóvil

Se desea comprar uno de marca FORD en buen estado y que haya rodado poco. Dirigirse por escrito dándole el último precio, mes y año de su compra, etc. Al Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia 10, S. Automóvil

### NODRIZA

Se ofrece una de 22 años, leche de un mes para lactar en casa de los padres de la criatura. Dirigirse para informes a Margarita Amer, en La Puebla, calle de San Jaime, número 2.

### Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de Buenos Aires - El día 4 Mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz a unirse y magnífico vapor REINA VICTORIA EUGENIA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monte Ida y Buenos Aires.

Línea de New-York, Gona y México. (Servicio del Mediterráneo) - El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New York, Habana, Veracruz y México.

Línea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España) - El día 17 de Abril saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Guaymas y Pacifico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela Colombia - El día 10 Mayo saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTSERRAT, directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Jacaguay), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 19 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y asociaciones directas. También carga para Marsella y Corco, con trasbordo en Ouzaga y para Guaymas, Orópita y Trinitidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas - El día 30 de Abril saldrá de Barcelona haciendo las escalas intermedias en vapor LEGASPI, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ioy Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Canarias y Fernando Poo - El día 2 de Mayo saldrá de Barcelona, el vapor M. L. VILLAVEDE con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Marráqui, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y regreso de Pto. Regreso de Fernando Poo el 5 haciendo las escalas de Canarias y de la península indudablemente en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como he acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

### Avisos importantes

Rebajas en las tarifas de exportación. - La Compañía hace rebajas de 80 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios concesionarios. - La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los buques que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C. S., Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

## Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

### Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido y semanal combinado entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo "Grand Hotel", restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:

|                                |                             |
|--------------------------------|-----------------------------|
| Navigazione Generale Italiana: | DUCA DEGLI ABRUZZI, 1 Mayo. |
| Id. id. id.                    | PRINCIPE UMBERTO, 8 Mayo.   |
| Lloyd Italiano:                | PRINCESSA MAFALDA, 15 Mayo. |
| Navigazione Generale Italiana: | DUCA D' AOSTA, 22 Mayo.     |
| Id. id. id.                    | RE VITTORIO, 29 Mayo.       |
| La Veloce:                     | DUCA DI GENOVA, 5 Junio.    |
| Navigazione Generale Italiana: | REGINA ELENA, 12 Junio.     |

COCINA LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE  
PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.

Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

## Linea PINILLOS

Linea de la América del Sur  
Servicio rápido y de gran lujo  
para Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

CADIZ, 27 Abril. BARCELONA, 28 Mayo.  
INFANTA ISABEL, 15 Mayo. VALBANERA, 15 Junio.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. - Camarotes de lujo y de preferencia. - El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. - Alumbrado eléctrico - Telégrafo Marconi.

LINEA DE LAS ANTILLAS, Y ESTADOS UNIDOS

SALIDAS FIJAS DE PALMA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 30 de abril el magnífico vapor

### Miguel M. Pinillos

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
NOTA - Se replica a los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.  
Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pisé y Compañía, S. G. San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

## HERPES - ESCROFULAS - TUBERCULOSIS

con declinamiento de fuerzas ó insipiente

### La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humores y infecciosas. - Par el uso véase el prospecto.  
Venta en todas las Farmacias. - En Barcelona, Farmacia del Globo, - plaza Real 1

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLI - PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Cantales, Bisculas, Romanos y toda clase de Pesas y Medidas.

Gran surtido de cocinas económicas y estufas

### Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

| Calle ó plaza      | n.º           | Piso   | Informes                  | Observaciones               |
|--------------------|---------------|--------|---------------------------|-----------------------------|
| P. Gomila Terrenc  | 51            | bajo   | Constitución, 02          | 8 dormitorios, agua a grifo |
| Calle de Terreas   | 9             | 2.º    | Teresas 9 - principal.    | Agua grifo, 5 dorm. colac.  |
| Fiel               | 22            | tienda | Fiel 20, pral. y Colón, 1 | Horno de pan cocer          |
| Calle Gloria       | 1             | único  | San Miguel 18 - 1.º       | Local independ. Capacidad.  |
| 20 Eusanche        | 1             | único  | San Miguel - 18.          | Tres dormitorios, 2 salas.  |
| Son Llull (Vileta) | bajos y altos |        | San Miguel - 18.          | También se vende. Capas.    |

Locales Ronda Poniente propios desalojan almacenes Muelle. Informes Ribers 9  
Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1.º

### SANDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Phá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1896. Treintidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales Farmacia del Dr. PIZA, plaza del Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma Farmacia Rover.

## Literatura

- Las sombras de Loyola, por José María Salaverria, 2 ptas
- Memorias de un solterón, por id., 3<sup>50</sup>.
- Quiere V. ser dependiente de Comercio? por E. Hesas, 1 id.
- Cebolleta y sus amantes, por Juana Saudol, Los grandes filósofos, (Boutroux), 3<sup>50</sup> id.
- Canción de Cuna, por Martínez Sierra, 3<sup>50</sup> id.
- La verdadera reina Margot, por Alb. Savine, 1<sup>50</sup> id.
- Los primeros principios, por Spencer, 1 id.
- Las ilusiones del Progreso, por Sorel, 1 id.
- El Estado. - La dignidad personal, por Proudhon (P. J.)
- La boca de la Esfinge, por A. Insu, 3 id.
- Poemas de provincia, por González Blanco, 3 id.
- Un libro para las damas, por M. del Pilar Sinnes, 4<sup>50</sup> id.
- Pote Aldeano, por Manuel M. Puga (Picadillo), 2 id.
- La Sanción Moral, por P. J. Proudhon, 1 id.
- El valor social del Evangelio, por Garriguet, 1 por Pavitsch, 2 id.
- La Acción Social, por Pavitsch, 2 id.
- El Libro de Gallito (El Torero artista), por Alejandro Pérez Lugín, 3<sup>50</sup> id.
- Jesús en la fábrica, por Sánchez Díaz, 3<sup>50</sup> id.
- Historia de las ideas morales, por Paul Gillet, 1 id.
- Poetas latinos, 2 id.
- El Teatro por dentro, 1 id.
- Matilde Rey, por González Blanco, 3<sup>50</sup> id.
- Ecce-Homo, por Federico Nietzsche, 1 id.
- La mujer en el hogar, guía de la buena dueña de casa, arreglado por Carmen de Burgos Seguí (Colombine), 1 id.
- Dulce Dueño, por E. Pardo Bazán 3<sup>50</sup> id.
- Las posadas del amor, por Felipe Trigo, 3<sup>50</sup> id.
- Policía Práctica, por Pedro Arnaus, 4 id.

De venta en la Librería TOUS, Plaza de Cort

REUMATISMO ARTRITISMO NEURALGIA  
SE CURA con PRODIGIOSO  
**URICOL**  
De venta: en las principales farmacias y centros específicos  
Agente exclusivo: Pérez Martín C.ª Madrid-Barcelona

Evita caspa, canas y caída del pelo  
**TRICOFERO PADRO**  
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

**Lloyd Sabaud**  
El día 18 de Mayo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha  
Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase - Tres puentes de paseo - Jardín de Invernadero - Telégrafo Marconi.  
**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**  
Tercera Clase  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa  
**Cocina Española**  
El día 8 de Junio saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

**Tomaso di Savoia**  
Para informes en Palma, calle del Mar, número 49 - 1.º

**Julian Ticoulat**  
CIRUJANO DENTISTA  
Dentaduras desde 12 años, dientes de 3 pta. Extracciones sin dolor  
CALLE SAN MIGUEL, núm. 30.

**PERDIDA**  
El 23 del corriente desde Atarazanas y siguiendo por C-les Gloria, Montenegro, San Cayetano, Ermitaño, Plaza Santa Magdalena, Rambla, Olmos y Rincónada Santa Margarita se extravió una cadena de oro con un bolavillo de plata que contenía 4 pesetas. Se gratificará al que lo entregue calle Galera número 5.

**Ocasión - Venta**  
de la casa-botiga número 73 de la calle de la Herrería esquina a la de Miró. Informarán en la misma.

**Se alquila**  
Almacén de bastante capacidad, General Barceló número 60 (carré des V). Informes en la misma calle número 18.

**Segadoras mecánicas**  
FINON LIBRE  
Premiadas con medalla de plata y diploma de medalla de oro, Herrería de JUAN BATTLE, Binissalem.

**CASAS DE RECREO**  
Se alquilan dos situadas en punto céntrico de Establecimientos, una de planta baja y la otra alts. Informarán, Rubí, núm. 20, Palma.

**MOTOR GROSSLEY**  
Se vende uno en perfecto estado, fuerza 8 caballos efectivos. Informarán, Centro de Anuncios.